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	Ультразвуковая структуроскопия и тензометрия металлов: обзор
Щербинский В.Г.
В существующем  виде, неразрушающий контроль концептуально не ориентирован на обнаружение в эксплуатирующемся оборудовании стадий зарождения  деградации металла, изменения его структурно-фазового состава на микро уровне и оценке напряженно-деформированного  состояния элемента конструкции.

В большинстве случаев основную информацию о состоянии металла получают  по результатам испытаний образцов разрушающими методами.

При эксплуатации технологического оборудования необходимо осуществлять  постоянный мониторинг деградационного старения металла, причем в каждом его элементе. Это может быть осуществлено только с помощью физических методов НК, в частности УЗД.

Установлено, что для каждой конкретной марки металла существуют тесные корреляционные связи между механическими характеристиками металла, в частности его структуры, и уровня НДС, и значениями затухания и скорости различных типов ультразвуковых волн, проходящих через него.

В статье дается литературный обзор применения акустических методов для оценки структурных изменений и уровня остаточных напряжений в различных изделиях.

Ключевые слова:  неразрушающий контроль, напряженно-деформированное  состояние, старение металла, акустические методы.
	Ultrasonic structurescopy and tensometry of metals. Review
Shсherbinckii V.G.
In its current form the non-destructive testing  is not conceptually oriented on detection of nascent stages of metal degradation in operating equipment, changing of its structural-phase composition at the micro level and evaluation of stress-strain state of structural element.

In the most cases the basic information about the metal condition is obtained according to the test results of the samples by destructive methods. 

During use of processing equipment it is necessary to perform the ongoing monitoring of metal degradation in its each element. It can be performed by means of the natural approaches of NDT, in particular UT.
It was established that for each particular brand of metal there were close correlations between mechanical properties, in particular its structure and level of residual stresses and the values of attenuation and speed of different types of ultrasonic waves passing through it.

The article gives a literature review of the acoustic methods for assessment of structural changes and residual stresses in various products without producing samples.

Key words: non-destructive testing, stress-strain state, metal degradation, acoustic methods.

	Риски катастрофических разрушений и принципы построения  cдаточного контроля металлургических заготовок изделий энергомашиностроения.

Колпишон Э.Ю.

Анализ результатов сдаточного контроля с использованием энергетических и силовых критериев, а также методов линейной механики разрушения требует знания основных параметров структуры. Сформулированы условия, определяющие невозможность макрохрупкого разрушения в зависимости от структурных параметров, не прибегая к сложному экспериментальному определению сопротивления отрыву.  Предложено дополнить методы механических испытаний комплексным анализом их результатов на основе количественной оценки качества структуры.
Ключевые слова:  сдаточный контроль, коррозионно-усталостное повреждение, предел выносливости.
	"Pest" degradation risks and structural principles of final control of semifinished metallurgical products in power plant industry
Kolpishon E.Yu.

Outcome analysis of the final control with the use of power and force criterion and linear fracture mechanics methods demands knowledges of structure`s basic parameters. Conditions, determining the impossibility of macro brittle failure, depending on structural parameters, without resort to difficult resistant experiment of separation, were laid down. It was offered to add the methods of mechanical tests by complex analysis of their results on basis of quantitative evaluation of structure quality.
Key words: final control, corrosion fatigue damage, durability limit.

	Повышение безопасности эксплуатации АЭС

Острецов И.Н., Юрчевский Е.Б., Федик И.И.

Катастрофические события на АЭС “Фукусима-Дайичи” потребовали от мирового сообщества в короткие сроки проанализировать и пересмотреть требования по безопасности, предъявляемые к АЭС, особенно к АЭС с ранними сроками ввода в эксплуатацию. В работе показано, что по результатам стресс-тестов российских АЭС   действующие и сооружаемые атомные электростанции в основном соответствуют действующим российским требованиям и современным международным «постфукусимским» рекомендациям по ядерной и радиационной безопасности. Предложены дополнительные мероприятия по повышению устойчивости действующих АЭС к тяжелым авариям и экстремальным внешним воздействиям.
Ключевые слова:  стресс-тесты, радиационная безопасность, атомные электростанции.
	Higher safety of NPP operation
Ostretcov I.N.,Yurchevsky E.B., Fedik I.I.

The catastrophic events of “Fukushima-Daiichi” NPP demanded to analyze and overview the NPP safety requirements, especially to NPP with early in-service date, from universal community in a short time. It is shown, that according the results of stress-tests of Russian NPPs the working and abuilding nuclear power plants conform the Russian valid requirements and the present –day international “afterfukushima” recommendations for Nuclear and Radiation Safety. Additional actions for improving stability in severe accidents and external actions of the working NPPs were offered.
Key words: stress-tests, radiation security, nuclear power plants.



	Аналитический обзор публикаций по экспериментально-расчетному исследованию конденсационных гидроударов в оборудовании легководных ЯЭУ. Часть 2

Ю.Б. Хрипачев, А.Н. Чуркин, Ю.А. Безруков, Е.А. Лисенков, А.В. Селезнев

В первой части статьи описана проблема конденсационных гидроударов (КГУ) в тепловой и атомной энергетике, представлены примеры возникновения КГУ, описаны эксперименты, направленные на исследование КГУ. Вторая часть ориентирована на описание экспериментальных программ под создание и верификацию специализированных методик и расчетных кодов.
Ключевые слова:  гидравлический удар, конденсационный гидроудар, КГУ, аварии с возникновением КГУ на АЭС.
	Analytical review of experimental and calculated researches of condensing hydraulic impacts in light water NPP. Part 1

Chripachev Yu. B.,Churkin A.N., Bezrukov Yu. A., Lisenkov E.A., Seleznev A.V.
In the first part of article the condensation hydraulic impacts` (CHI) issue in heat and atomic power engineering was described. Examples of CHI appearance were introduced. Experiments of CHI investigations were described. The second part is oriented on describing experiments for development and verification of special methods and cost codes.
Key words: hydraulic impact, condensing hydraulic impact, CHI, CHI emergency at NPP.

	Анализ методов внепечной обработки валкового чугуна 

Н. А. Жижкина, В. Г. Солдатов 

Работа посвящена исследованиям влияния технологии внепечной обработки на качество высоколегированного чугуна для рабочего слоя листопрокатных валков. Изучение очищения металла для рабочего слоя валков от неметаллических включений основывалось на экспериментальных исследованиях внепечной обработки высоколегированного чугуна в промышленных условиях. В результате применения магниевой лигатуры для внепечной обработки высоколегированного чугуна для рабочего слоя валков снизились сера в его составе менее 0,02 % (при исходном ее содержании 0,03-0,06 %) и загрязненность неметаллическими включениями. Это обеспечило получение в структуре чугуна шаровидной формы графита и гарантировало повышение эксплуатационных показателей валков. Вместе с тем внепечная обработка валкового чугуна магниевой лигатурой может привести к неравномерному распределению крупных включений графита и скопления вокруг них неметаллических включений в виде «черных пятен». Это негативно может повлиять на эксплуатацию валков.

Ключевые слова:  валок, внепечная обработка, высоколегированный чугун, графит, магниевая лигатура, неметаллические включения.
	Analyzis of methods of 
roll-foundry iron treatment out of furnace 

N.A. Zhizhkina, V.G. Soldatov

The paper is dedicated to researchers of influence of treatment technology out of furnace at the quality of high-alloy cast iron for the working layer of sheet rolling rolls. Study of the effect of metal refining for working layer of the rolls from non-metallic inclusions was based on experimental researches of treatment out of furnace of high-alloy cast iron in industrial conditions. It was used a magnesium alloy for the treatment out of furnace of high-alloy cast iron for working layer of rolls. Its application allows decreasing sulfur in composition less than 0.02 % (at the initial content of 0.03-0.06 %) and pollution of non-metallic inclusions. This provided getting of spheroidal graphite shape in the structure of cast iron and guaranteed improved exploitation significant of rolls. However the treatment out of furnace of cast iron roll of magnesium alloys may cause of non-uniform location of large graphite inclusions and aggregation around non-metallic inclusions in the form of "black spots". This can take a toll on exploitation of rolls.

Key words: graphite, high-alloy cast iron, magnesium alloy, non-metallic inclusions, roll, treatment out of furnace, working layer.

	Оценка размеров поверхностного слоя жаропрочных никелевых сплавов   
Багерман А.З.
Рассмотрена взаимосвязь разрушения поверхностного слоя жаропрочных сплавов и их длительной прочности.

Ключевые слова:  прочность ,жаропрочный сплав, поверхностный слой, коррозия.
	Sizing of the surface layer of high – temperature alloys

Bagerman A. Z.

The connection between destruction of the surface layer of high-temperature alloys and decrease in the long-term strength is reviewed.
Key words: durability, high-temperature alloy, surface layer, corrosion.

	Влияние формы и зернистости абразивного зерна на эффективность процесса шлифования
Н.В. Байдакова С. А. Крюков, Славин А.В. 
Рассматриваются вопросы влияния зернистости, формы абразивных зерен, их упорядоченности на эффективность применения шлифовальных кругов. Проведенные исследования позволяют заключить, что форма зерна оказывает существенное влияние на эксплуатационные свойства абразивных инструментов. Выбор той или иной формы зерен зависит от конкретной задачи.
Ключевые слова:  абразив, шлифование, форма зерна, шлифовальный инструмент.
	Influence of shape and grain size of abrasive grains on the efficiency of the grinding process

N.V.Baydakova, S.A.Krukov, A.V Slavin

The influence of grain size, shape of abrasive grains, their orderliness on the efficiency of the use of grinding wheels are discussed. The conducted research allows concluding that the grain shape has a significant influence on the performance properties of abrasive tools. The choice of a particular form of grains depends on the specific task.

Key words: abrasive, grinding, the grain shape, the grinding tool.

	Анализ путей повышения энергетической эффективности оборудования газотурбинных агрегатов

Микаэлян Э.А.
Анализируя опыт эксплуатации и обслуживания энерготехнологического оборудования, газотурбинных газоперекачивающих  агрегатов компрессорных станций промысловой системы сбора и магистрального транспорта газа, изучая технические условия на изготовление и модернизацию газоперекачивающих агрегатов и особенности их конструкций, приводится ряд предложений для совершенствования эксплуатационной пригодности основного оборудования компрессорных станций системы сбора и транспорта газа.

Ключевые слова: энерготехнологическое оборудование, газотурбинные газоперекачивающие  агрегаты, компрессорных станций системы сбора и транспорта газа.
	Paths analysis of 
energy efficiency improvement of gas-turbine units
Mikaelyan E.A.
Field experience and service of energotechnological equipment of gas-turbine gascompressor units of compressor-air plants of trade 
gathering facilities and magistral gas transfer was analyzed. Manufacturing specifications and modernization of gascompressor units and their design features were studied. The set of proposals for perfection operation integrity of primary equipment of the compressor-air plants of trade gathering facilities and magistral gas transfer were listed.
Key words: energotechnological equipment, gas-turbine gascompressor units, compressor-air plants of trade 
gathering facilities and magistral gas transfer,


